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На весеннее Общее собрание

членов РАН, посвященное 300-

летнему юбилею Российской ака-

демии наук, съехалась почти ты-

сяча ученых. В числе высоких гос-

тей форума были зампред Совета

безопасности РФ Д.А. Медведев,

зампред Правительства РФ

Д.Н.Чернышенко, первый зам-

пред Госдумы РФ А.Д. Жуков, зам-

пред Совета Федерации К.И. Ко-

сачев, Министр науки и высшего

образования В.Н. Фальков, Ми-

нистр здравоохранения М.А. Му-

рашко, руководитель ФМБА Рос-

сии В.И. Скворцова.

Приветствуя участников собра-

ния, Д.А. Медведев отметил, что

Россия проходит через сложней-

ший период в своей истории. 

- Поэтому наши ожидания от
отечественной науки столь же
высоки, - продолжил он. - До-
стойно ответить на все вызо-
вы, с которыми столкнулась на-
ша страна, невозможно без каче-
ственной экспертной основы,
без активного участия ученых в
жизни страны, без выработки и
экспертизы ключевых решений,
которые принимает государст-
во.

Российская академия наук соз-
давалась как интеллектуальный
штаб государства. Какой бы ни
была форма правления, кто бы
ни стоял у руля, ей всегда была
отведена ключевая роль в реали-
зации крупнейших программ, свя-
занных с обеспечением научного

и технологического суверени-
тета страны. И сейчас прини-
маются меры для расширения ее
возможностей, вовлечения в при-
нятие государственных реше-
ний. С этим, кстати, связано и
решение президента страны о
включении главы РАН в состав
Совета безопасности.

Нашу страну проверяют на
прочность. Во время СВО уче-
ные предлагают уникальные
идеи и решения. РАН должна по-
могать обеспечивать обороно-
способность. Достижения оте-
чественных ученых делают нас
сильнее и приближают к победе.
Государство должно вознаграж-
дать за это. Сейчас принимают-
ся последовательные меры для

повышения стату-
са академии.

Стоящие  сегодня

перед нашей стра-

ной серьезные вы-

зовы требуют новых

подходов к управле-

нию исследования-

ми, - откликнулся

Г.Я.Красников. 

- Если раньше пе-
редовые техноло-
гии можно было ку-
пить за рубежом,
то сегодня перед
Россией стоит за-
дача обретения на-
учно-технологиче-
ской независимо-
сти, - пояснил он. -

Этот подход тре-
бует, чтобы Акаде-
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мия наук была полностью
интегрирована в процесс
управления наукой. Мы про-
вели большую работу по
формированию новых
принципов научно-методи-
ческого руководства, ко-
торые нашли поддержку у
руководства страны и бы-
ли зафиксированы в по-
ручениях Президента Рос-
сии.

Глава РАН объяснил, в чем бу-

дут состоять новые принципы

распределения госзадания и

что нужно изменить в существую-

щем порядке распределения ба-

зового финансирования. Раньше

участие РАН в научном процессе

ограничивалось согласованием

кандидатур руководителей НИИ и

экспертизой проектов и отчетов

госзаданий. Выбор тематики для

работы был предоставлен руко-

водству институтов. Это привело

к тому, что у многих организаций

нет долгосрочных программ раз-

вития. Анализ последних двух лет

показал, что зачастую тематики

госзаданий не соответствуют про-

филю институтов. Ряд важных

тем не финансируется в рамках

госзадания, при этом есть по-

пулярные темы, которыми зани-

маются одновременно десятки

организаций.

- Эта ситуация требует вме-
шательства. Исследования сле-
дует вести широким фронтом,
чтобы закрыть все направле-
ния. Поручение президента от 6
июня фиксирует руководящую

роль РАН в деятельности на-
учных институтов независимо
от их ведомственной принад-
лежности, - заявил Г.Я. Красни-

ков.  

По словам президента РАН,

академия совместно с высокотех-

нологичными компаниями и ве-

домствами будет формировать

банк востребованных изделий и

исследований, который станет ос-

новой для госзаданий институтов

на 2026 год. 

Если окажется много заявок на

одну тематику, отделения РАН

определят лучшие научные кол-

лективы, а остальным предложат

выбрать другие тематики из спис-

ка приоритетных.

Роль научных советов РАН

также должна усиливаться. Се-

годня при Президиуме Академии

наук работают 44 научных совета,

9 комитетов, 18 комиссий. Более

100 научных советов работают

при отделениях РАН, их состав

постепенно меняется за счет уча-

стия представителей вузовской и

отраслевой науки, высокотехно-

логичных компаний, министерств

и ведомств.

Одной из ключевых задач ака-

демии остается экспертная дея-

тельность. В 2023 году, по

сравнению с предыдущим перио-

дом, выдача экспертиз увеличи-

лась в полтора раза - до 75 тысяч

заключений. 

- Мы продолжаем стремиться
к тому, чтобы экспертиза РАН
была окончательной и не подле-
жала пересмотру другими ве-
домствами, как это было ранее,

- подчеркнул Г.Я. Красников.

Общее собрание приняло из-

менения в Уставе РАН, касаю-

щиеся управления имуще-

ством. Согласно этому докумен-

ту Академия должна получить

право передавать имущество не

только в аренду, но и в безвоз-

мездное пользование. Жилые по-

мещения из специального жилого

фонда академии можно будет

сдавать по договорам найма жи-

лых помещений. По задумке, по-

правки устранят законодатель-

ные пробелы, помогут улучшить

использование помещений и во-

влечь их в хозяйственный оборот.

Глава РАН напомнил, что госу-

дарство не забывает членов

Академии. Планируется рост сти-

пендий академикам до 200 тысяч

рублей и членам-корреспонден-

там РАН - до 150 тысяч  к 2025 году. 

Участники Общего собрания

одобрили решение Комиссии по

Уставу РАН и Президиума РАН о

целесообразности создания По-

печительского совета Акаде-

мии наук. Представлявший во-

прос вице-президент РАН Нико-

лай Андреевич Макаров отметил,

что создание Совета может облег-

чить решение многих вопросов,

стоящих перед академией, укре-

пить ее положение в структуре го-

сударственных и общественных

институтов, повысить ее статус.

Он добавил, что функции Совета

не должны противоречить тради-

ционным принципам самоуправ-

ления академии.

Главой Попечительского сове-

та в РАН видят Президента Рос-
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сии. Руководство Академии обра-

тится к нему с этой просьбой.

После получения ответа оконча-

тельное голосование по данному

вопросу  состоится на осеннем

собрании академии. 

Г.Я. Красников не обошел чув-

ствительную для научного со-

общества тему об уголовных

преследованиях ученых. В по-

следние годы число исследовате-

лей, осужденных по различным

статьям УК, в том числе по обви-

нению в государственной измене,

резко возросло. 

- Каждый случай, когда члены
РАН оказываются в непростой
жизненной ситуации, является
для нас предметом пристально-
го внимания, - отметил глава

РАН. - Особенно чувствительны
сюжеты, где нашим ученым
предъявляются обвинения в на-
рушении закона. 

По его словам, руководство

академии не "наблюдает за про-

цессом со стороны", а стремится

помочь коллегам. Все обстоя-

тельства дел  прорабатываются

лучшими специалистами в обла-

сти права. 

- Когда это возможно, мы ока-
зываем нашим ученым правовую

поддержку, помогаем с организа-
ционными вопросами, - добавил

он.

Касаясь давно обсуждаемого

вопроса о передаче ВАК под

эгиду РАН, Г.Я. Красников со-

общил, что разрабатывается до-

рожная карта, где будет прописа-

но, как осуществить такой пере-

ход. 

- Рассчитываем в нынешнем
году закончить все необходимые
процедуры. Председателем ВАК
будет один из вице-президентов
РАН. Ученый секретарь также
будет представителем акаде-
мии, - подчеркнул он.

Доложил президент РАН и о хо-

де выполнения распоряжения

правительства о  включении в

структуру РАН издательства

«Наука» и Российского центра

научной информации.  В на-

стоящее время идёт работа над

дорожной картой процесса. В

начале этого года вышло поста-

новление Правительства Рос-

сии, определившее издатель-

ство «Наука» единственным по-

ставщиком услуг по изданию на-

учных журналов РАН. Академия

29 марта подписала контракт с

издательством, в котором опре-

делены сроки и порядок изда-

ния 141 научного журнала РАН

в 2024 году.

Большая коллекция научной

периодики собрана на платфор-

ме РЦНИ. Там размещены ма-

териалы 524 научных журна-

лов, 141 из которых  издается

РАН. Активированы в системе

Crossref 10,5 тысяч DOI статей на-

учных журналов РАН за 2023 год. 

- Планируем создать в рамках
Академии наук единую отече-
ственную базу научных данных.
Существующие сейчас базы -
частные и по своему формату
не вполне подходят для работы
ученых. Приступаем к созданию
мощного издательского дома
РАН, - сообщил Г.Я. Красников. 

Был в докладе затронут и такой

больной вопрос, как финансиро-

вание фундаментальных ис-

следований. Президент РАН от-Доложил президент РАН и о хо
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метил, что расходы на фундамен-

тальные исследования относи-

тельно ВВП страны начиная с

2020 года снижаются и серьезно

отстают от среднемировых. 

- Академия наук предлагает
Правительству России увели-
чить финансирование фунда-
ментальной науки в среднесроч-
ной перспективе к 2027 г. до
0,4% ВВП в соответствии с гра-
фиком. Это среднее значение
расходов на фундаментальные
научные исследования среди раз-
витых стран и крупнейших
стран с формирующимися рын-
ками, - заявил глава РАН. 

В дальнейшем финансирова-

ние фундаментальной науки в

России предлагается нарастить

до уровня стран-лидеров научно-

технологического развития. Ста-

бильное, достаточное финанси-

рование фундаментальной науки

как основы для развития эконо-

мики, общества, научно-техноло-

гического суверенитета России -

ключевое условие обеспечения

национальной безопасности,

подчеркнул академик Красников.

Он сообщил, что  у РАН есть до-

говоренность о расширении со-

трудничества с Российским на-

учным фондом и совершенство-

вании механизмов грантовой под-

держки исследований. 

Академическая площадка

остается одной из самых ком-

фортных для поддержания меж-

дународных связей. РАН оста-

ется участницей свыше 40 между-

народных организаций. В Акаде-

мии наук числится свыше 430

иностранных членов из 55 стран

мира. РАН активно сотрудничает

с академиями наук в рамках Со-

юзного государства России и Бе-

ларуси, стран СНГ, участвует в ра-

боте ШОС, ЕАЭС, других между-

народных организаций.

По словам Президента РАН,  в

конце прошлого года началось

финансирование шестой подпро-

граммы Программы фундамен-

тальных исследований, создан-

ной в интересах обороноспособ-

ности страны и безопасности го-

сударства. Средства на нее не

выделялись более 20 лет. В этом

году финансирование существен-

но увеличилось, планируется, что

оно и дальше будет расти. Для

управления подпрограммой соз-

дан научно-координационный со-

вет под руководством вице-пре-

зидента РАН С.Л. Чернышева.

- Нет никаких сомнений, акаде-
мическая наука сможет вывести
страну на качественно новый
уровень развития, обеспечить
технологический суверенитет,
независимость России, достой-
но ответить на все стоящие пе-
ред нами вызовы, - подытожил
свое программное выступление
Г.Я. Красников.
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Уважаемые коллеги!

Сегодня Общее собрание РАН

рассмотрело и приняло реко-

мендации об объеме и видах

бюджетных ассигнований, кото-

рые должны быть предусмотре-

ны в федеральном бюджете на

2025 год и на плановый период

2026 и 2027 годов для обеспече-

ния фундаментальных и поиско-

вых исследований, и направле-

ниях их расходования. Эти реко-

мендации будут направлены в

Правительство. Но это половина

дела. РАН вносила такие пред-

ложения и раньше, но до сих пор

их не принимали во внимание.

Впрочем, в прошлом году, они

были отчасти учтены.

Сегодня РАН, на мой взгляд,

обладает достаточным автори-

тетом, чтобы отстоять свои

предложения в полном объеме.   

Представители Всероссий-

ского профсоюза работников

РАН участвовали в деятельно-

сти комиссии, разрабатывавшей

этот документ. И мы будем под-

держивать это решение высше-

го экспертного органа страны -

РАН, как делали это раньше. А

именно: направлять в органы

федеральной власти письма с

требованием выполнять реко-

мендации академии, проводить

пресс-конференции, озвучивать

требования на разных площад-

ках, организовывать акции в со-

циальных сетях. 

Члены профсоюза, которых

мы представляем, работают в

академических организациях

большинства регионов страны и

прекрасно понимают: без адек-

ватного существующим вызовам

финансового обеспечения ре-

зультаты, необходимые для мо-

билизационного развития на-

учно-технологической сферы в

условиях санкционного давле-

ния, не получить.

Сегодня расходы на финанси-

рование фундаментальных ис-

следований по отношению к ВВП

в России существенно ниже, чем

в большинстве  развитых стран и

крупнейших стран с формирую-

щимися рынками. И этот показа-

тель продолжает снижаться. 

Профсоюз ведет борьбу за вы-

деление дополнительных

средств на введение новой от-

раслевой системы оплаты труда

с более высокими окладами для

всех категорий сотрудников в

подведомственных Минобрнау-

ки организациях. Решение о вве-

дении этой системы принято, но

для достижения обозначенных

показателей предлагается ис-

пользовать внутренние источни-

ки. При этом в наших институтах

и так большая часть базового

финансирования идет на зар-

плату. 

Вышли поручения Президен-

та России обеспечить дополни-

тельное финансирование Рос-

Выступление в дискуссиях на Общем собрании 
председателя Профсоюза  

профессора РАН  Г.В. Чучевой
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сийского научного фонда, бюд-

жет которого на текущий год был

срезан. Срок исполнения – 1

мая, уже прошел, но чиновники

Минфина ответили на наши об-

ращения, что не собираются ис-

полнять поручения главы госу-

дарства. Будем настаивать, что-

бы  исполнили.

Ситуацию с недофинансиро-

ванием науки необходимо ме-

нять.

Призываем членов РАН ис-

пользовать доступные им трибу-

ны для отстаивания рекоменда-

ций Академии! 

Недавно вышли поручения

президента РФ по итогам меро-

приятия, посвященного 300-ле-

тию РАН, из которых следует, что

функционал Академии наук, ка-

сающийся научно-методическо-

го руководства академическими

организациями, будет расши-

ряться. Профсоюз не может не

приветствовать прописанные в

этом документе нововведения.

Мы прекрасно помним: когда у

Академии отбирали институты,

нам обещали, что чиновники

лишь освободят ученых от не-

свойственных функций в хозяй-

ственных вопросах, во всех

остальных они будут руковод-

ствоваться «правилом двух клю-

чей». 

Однако в реальности научные

коллективы практически потеря-

ли возможность влиять на рабо-

ту организаций. Были сокраще-

ны и права РАН  по участию в вы-

работке научной политики. 

Надеемся на дальнейшие ша-

ги по реализации ключевого для

эффективного развития иссле-

довательского сектора правила -

«наукой должны управлять уче-

ные». Готовы вместе с РАН ра-

ботать над  восстановлением в

академических институтах си-

стемы реального самоуправле-

ния научного сообщества под ру-

ководством РАН.

Ответ Г.Я. Красникова:

- Спасибо,

Мы рады, что

профсоюз так-

же поддержи-

вает те цифры,

которые мы

обозначили.

Считаю, что РАН сейчас имеет

возможность достойно отстаи-

вать свои предложения, которые

приняло Общее собрание.

Контакты с профсоюзом у нас

поддерживает Сергей Михайло-

вич Алдошин. Будем вместе вас

информировать, как пойдут де-

ла с увеличением финансирова-

ния. В моем сегодняшнем докла-

де по годам расписано, как, мы

планируем, должны увеличи-

ваться объемы средств, выде-

ляемых на фундаментальные

исследования. Есть поручения

президента в целом по науке.

Мы же говорим именно о фунда-

ментальных и поисковых иссле-

дованиях.

*Прозвучали в дискуссиях и

другие выступления по вопро-

сам, которые постоянно ставит

Профсоюз, возможно, наве-

янные нашей активностью.

Из зала был задан вопрос об

отношении РАН к сокращению

финансирования Российского

научного фонда.

Г.Я. Красников: 

- Я знаю об этом. Мы встреча-

лись с председателем фонда

В.А. Беспаловым и обсуждали, в

том числе, этот вопрос. Догово-

рились о том, что теперь будем

утверждать на Президиуме РАН

председателей Экспертных со-

ветов Фонда, что будет способ-

ствовать более тесному нашему

взаимодействию. РАН будет  со-

действовать увеличению объе-

мов финансирования РНФ.

Главное, чтобы мы понимали,

что средства Фонда расходуют-

ся эффективно и он учитывает

положительную практику, нара-

ботанную РФФИ.

А к а д е м и к

Н.Н. Казанский

заявил о том, что

средства, выде-

ляемые  акаде-

мическим инсти-

тутам на разви-

тие аспирантуры, не соответ-

ствуют ни их научному потенциа-

лу, ни потребностям государства

в исследовательских кадрах

высшей квалификации. Так, че-

тырехсот с небольшим бесплат-

ных мест по филологии на 150-

миллионную страну абсолютно

недостаточно. РАН должна об-

ратить внимание на такое поло-

жение дел и исправить его.

Г.Я. Красников: 

- Это важный назревший во-

прос. Будем его решать с учетом

передачи ВАК в ведение акаде-

мии. Проблема не только в бюд-

жетных местах, но и в аспирант-

ских стипендиях, которые очень

малы. Кроме того, необходимо

выделять средства и тем уче-

ным, которые ведут аспирантов

и тратят много времени на такую

работу. Рассмотрим эту тему на

президиуме и сформируем

предложения для  внесения в

правительство.
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22 апреля 2024 г. в офисе Рос-

сийского научного фонда (РНФ)

состоялась встреча председате-

ля Профсоюза работников РАН

Г.В. Чучевой, представителей мо-

лодежного актива Профсоюза

А.В. Майоровой (Екатеринбург),

Е.В. Климовой (Санкт-Петербург),

Е.А. Киселевой (Москва) с заме-

стителем генерального директо-

ра РНФ А.Н. Блиновым.

Поводом для встречи стало об-

ращение, направленное ранее

Профсоюзом в адрес генерально-

го директора РНФ В.А. Беспало-

ва. В обращении было выражено

беспокойство в связи с уменьше-

нием по сравнению с 2023 годом

на 35% (с 791 до 515) общего чис-

ла поддержанных проектов кон-

курса отдельных научных групп

(ОНГ), итоги которого были объ-

явлены 1 апреля. Такое падение

связано с уменьшением объема

ассигнований, выделенных Фон-

ду на 2024 г., что в свою очередь

послужило причиной отмены кон-

курса на продление ранее под-

держанных РНФ проектов ОНГ и

резко выросшей конкуренцией по

одному из самых востребованных

конкурсов Фонда.

Из информации, официально

опубликованной 1 апреля 2024 г.

на сайте Фонда, известно, что

«число достойных проектов пре-

вышало утвержденные 515, в свя-

зи с чем Экспертный совет ото-

брал большее количество про-

ектов, и в случае увеличения

объема бюджетных ассигнований

правление Фонда может восполь-

зоваться этим решением». 

Молодых исследователей вол-

нует вопрос: сможет ли РНФ в та-

ких условиях профинансировать

в полном запланированном объе-

ме проекты «молодежных» кон-

курсов 2024 года. 

Президент России поручил уве-

личить объем бюджетных ассиг-

нований Российскому научному

фонду на 2024 год до уровня рас-

ходов на фундаментальные ис-

следования в 2023 году. Установ-

лен срок исполнения - 1 мая.

Профсоюзная молодежь вырази-

ла готовность содействовать ско-

рейшему получению Фондом до-

полнительных бюджетных ассиг-

нований. 

На встрече Г.В. Чучева сообщи-

ла, что Профсоюз уже написал

обращение на имя премьера

М.В.Мишустина с просьбой раз-

работать график увеличения бюд-

жетного финансирования фунда-

ментальной науки с целью выхо-

да на уровень 0,4% ВВП к 2030 го-

ду и выделить дополнительные

средства в текущем году, учиты-

вая потребности РНФ. 

Она отметила также, что пред-

ставители Профсоюза входят в

Комиссию РАН по выработке ре-

комендаций относительно объе-

мов финансирования фундамен-

тальных исследований и готовы

на этой площадке продвигать

обоснованные предложения по

бюджету Фонда. 

Чем еще Профсоюз может по-

мочь РНФ и участвующим в его

конкурсах ученым, поинтересова-

лись участники встречи.

А.Н. Блинов:
Фонд озвучил ситуацию с фи-

нансированием еще в ноябре
прошлого года. Когда появился

проект бюджета на 2024 год, ста-

ло понятно, что РНФ получит из

федерального бюджета меньше,

чем в 2023-м. Это означает умень-

шение поддержки около 1300 про-

ектов по разным конкурсам. Мы

своевременно в конце года дове-

ли эту информацию до заявите-

лей, сообщив, что конкурсов про-

дления по ОНГ и молодежным

проектам не будет, чтобы люди

смогли быстро переориентиро-

ваться и подать заявки на другие

направления.

Заявок на конкурс ОНГ пришло

больше, чем в 2023 г. Конкуренция

выросла в среднем с 1:7 до 1:10.

Значительное количество заявок,

получивших высокие баллы, не

были поддержаны. Конкурс про-

ектов молодых исследователей,

итоги которого будут подведены в

июле 2024 г., потеряет около 130

грантов в связи с отменой в октяб-

ре 2023 г. конкурса продления.
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В ходе конкурса ОНГ эксперта-

ми отобрано проектов на сумму,

большую, чем предусмотрено те-

кущим бюджетом Фонда. Если до-

полнительные средства в РНФ по-

ступят в мае, мы сможем профи-

нансировать большее количество

проектов. Более того, станет воз-

можно увеличить количество под-

держанных «молодежных про-

ектов». Если сроки прихода денег

сдвинутся на конец лета - начало

осени, то изменения удастся

внести только в планы на 2025

год. 

А.В. Майорова:
- Нам очень важно, чтобы РНФ

получил обещанное дополни-

тельное финансирование без за-

держки - в мае 2024 г. Ситуация с

молодежью в науке сейчас слож-

ная. Предприятия военно-про-

мышленного комплекса на Урале

предлагают хорошим молодым

специалистам зарплаты, сравни-

мые с тем, что получают директо-

ра академических институтов.

Наши НИИ становятся неконку-

рентоспособными на рынке. В

этих условиях снижение гранто-

вой поддержки может стать для

кого-то последней каплей. Есть

опасение массового ухода моло-

дежи из исследовательской сфе-

ры. И это в год, входящий в Деся-

тилетие науки!

А.Н. Блинов:
- Ваши опасения понятны. Хотя

в отдельных случаях не так уж

плохо, что квалифицированные

молодые люди переходят в дру-

гие сферы экономики, если, ко-

нечно, они остаются в России. 

Поддержка молодежи – прио-

ритетное направление деятель-

ности РНФ. Это прямо прописано

в недавно утвержденной Прези-

дентом страны Стратегии разви-

тия Фонда на период до 2030 года.

Это направление стало одним из

четырех крупных блоков данного

документа. В Стратегии записано,

что финансирование Фонда

должно увеличиваться. Соответ-

ственно, будет расти и поддержка

молодежи, если будут выделять-

ся необходимые финансовые ре-

сурсы.

А.В. Майорова:
- 26 апреля закончился прием

заявок на международный кон-

курс, проводимый совместно с Ки-

таем. Насколько знаю, китайская

сторона проявила небывалую ак-

тивность. Сотрудничество нам

предлагали ученые высокого

уровня с большими индексами

Хирша. А чем ответит Фонд? Не

урежет число поддержанных про-

ектов?

А.Н. Блинов:
- Международные конкурсы –

еще один приоритет Фонда. Мас-

штабы поддержки международ-

ных коллективов во многом опре-

деляется финансовыми возмож-

ностями партнеров. На совмест-

ный российско-китайский конкурс

два года назад было подано около

800 заявок, а договоренность ис-

ходно была на поддержку 40 про-

ектов. Нам удалось, хотя и не без

труда, уговорить китайскую сто-

рону увеличить число победите-

лей до 60, чтобы снизить конку-

ренцию. 

Понимая востребованность на-

правления и общий вектор, на-

правленный на усиление взаимо-

действия с азиатскими странами,
мы готовы увеличить число гран-

тов. Попечительский совет РНФ

всегда поддерживал инициативы

зарубежных коллег и ни разу еще

не срезал финансирование по

«международке».

Про конкурс малых отдельных

научных групп хочу сказать, что

сокращение по нему не пред-

усмотрено. Кроме того, на 2025

год запланированы конкурсы про-

дления отдельных научных групп

и молодежных проектов. Эти пла-

ны будут реализованы, если бюд-

жетные ассигнования нам не

уменьшат. Утвержденная Прези-

дентом страны стратегия разви-

тия Фонда, в которой говорится об

увеличении финансирования,

позволяет на это надеяться.

Г.В. Чучева:
- Ученые опасаются, что Фонд

будет все больше акцентировать

внимание на прикладных и ориен-



тированных исследованиях. А

ведь средства на разработки мож-

но получить и из других источни-

ков, в том числе от бизнес-струк-

тур. Конкурсную же поддержку

фундаментальных исследований

в серьезных масштабах ведет

только РНФ. 

А.Н. Блинов:
- Генеральный директор Фонда

многократно заявлял, что деньги

на указанные вами цели не пере-

мешиваются. Это положение за-

креплено и в Стратегии развития

РНФ. Там сказано, что средства

на фундаментальные исследова-

ния идут по целевой статье - взнос

Российской Федерации, они

«окрашены» и не могут использо-

ваться на другие цели. Деньги на

прикладные работы в Фонд пере-

дают ФОИВ для решения конкрет-

ных проблем. Так было с конкур-

сом по микроэлектронике, когда

Минпромторг России определил

задачи и источники финансирова-

ния – средства госпрограммы по

микроэлектронике. Эта схема бу-

дет реализовываться и в дальней-

шем по другим приоритетным на-

правлениям. 

А.В. Майорова:
- К сожалению, об этом далеко

не все слышали, многие до сих

пор думают, что корзина общая.

Будем доносить информацию до

коллег.

Давайте перейдем к организа-

ции экспертизы. На прошлой на-

шей встрече в 2021 г. мы говорили,

что заявители хотят иметь обрат-

ную связь с экспертами. Благодар-

ны, что нас услышали, и в личном

кабинете руководителя проекта

появилась опция «Оценить экс-

перта». Многие спрашивают, как

Фонд реагирует на деятельность

экспертов, которые получают мно-

го отрицательных отзывов?

А.Н. Блинов:
- С предложением дать возмож-

ность заявителям выразить отно-

шение к качеству экспертизы к

нам обращались многие. Отвечая

на запрос, мы реализовали воз-

можность оценить работу экспер-

тов сначала в пилотном режиме в

рамках молодежных конкурсов, а

потом распространили эту прак-

тику на другие конкурсы. Однако

оценки ставят только около 15%

руководителей заявок, участвую-

щих в конкурсах РНФ. По большей

части оценки коррелируют с теми,

что выставили эксперты. Хотя бы-

вают и исключения. 

Призываю всех не пренебре-

гать этой новой возможностью. В

РНФ внимательно относятся к ра-

боте экспертов. Единичные оцен-

ки ни на что не влияют, а вот если

на большом массиве данных на-

чинает прослеживаться тенден-

ция, Экспертные советы подни-

мают историю по конкретным экс-

пертам и разбираются по суще-

ству. С теми, кого ловим на недоб-

росовестности, мы или расстаем-

ся, или выносим предупрежде-

ния.

Е.В. Климова:
- Есть вопросы по анкете участ-

ника. Нам кажется, что требова-

ния к руководителям молодежных

проектов завышены. Это касает-

ся, в частности, необходимости

иметь опыт руководства научным

проектом или требования иметь

стаж преподавания в вузах. В обя-

занности сотрудников вузов вхо-

дит работа со студентами, а в

НИИ такого нет. Зато мы активно

занимаемся популяризацией нау-

ки. Так, в Санкт-Петербурге реа-

лизуется много просветительских

проектов. Есть, например, Ночь

музеев, к которой мы долго гото-

вимся и проводим в своем инсти-

туте на высоком уровне. Работает

у нас и Клуб юных геологов, в рам-

ках которого мы вовлекаем

школьников в исследовательскую

деятельность. Может быть, для

уравновешивания возможностей

ввести показатель, касающийся

популяризаторской работы?

А.Н. Блинов:
- В данном случае мы сравни-

ваем не молодых ученых с опыт-

ными коллегами, а молодежь

между собой по единым крите-

риям. Наличие опыта не обяза-

тельное требование, он просто

дает плюс.

То же относится и к преподава-

тельской деятельности. Сотруд-

ники университетов могут, в свою

очередь, сказать, да и говорят, что

у работников НИИ больше време-

ни на написание статей. 

В предложении ввести оценку

популяризаторской деятельности

есть рациональное зерно: как и

преподавание, это процесс пере-

дачи знаний. Подумаем над этим.

Е.В. Климова:
- Нельзя ли продлить женщи-

нам возраст для участия в моло-

дежных конкурсах на время их на-

хождения в декретном отпуске?

А.Н. Блинов:
- Для таких женщин уже есть

льгота по правилам оценки: у них

учитываются публикации не за

пять последних лет, а с прибавле-

нием к этому сроку времени, про-

веденного в декрете. Это соответ-

ствует поручению Президента

России.  Данные конкурсы рассчи-

таны на определенную возраст-

ную категорию, и менять здесь

что-то кардинально не представ-

ляется возможным.

Г.В. Чучева:
- Некоторые отечественные

журналы после введения санкций

выпали из зарубежных баз дан-

ных. Грантодержатели не могли

этого предвидеть. В итоге их

статьи могут не соответствовать

ранее заявленным требованиям,

соответственно, не исключены

проблемы с отчетами. Опублико-

ваться в зарубежных журналах

стало сложнее, в частности, уве-

личился временной интервал вы-

хода статьи, например, из-за ожи-

дания рецензий.

А.Н. Блинов:
- Наши данные по отчетам за по-

следние два года показывают, что

количество публикаций грантодер-
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Дедлайн, установленный для выполнения правитель-
ством поручения Президента РФ о доведении до 1 мая  те-
кущего года имущественного взноса Российской Федера-
ции в бюджет РНФ как минимум до фактических расходов
Фонда на финансовую и организационную поддержку
фундаментальных и поисковых исследований 2023 года,
прошел, а дополнительные средства в бюджет РНФ так и
не поступили. Поэтому Профсоюз работников РАН раз-
вернул кампанию по отправке обращений к главе прави-
тельства с просьбой обеспечить выполнение поручений.

И здесь ученых ждал сюрприз. Из ответов, которые
были получены от Минфина России, стало ясно, что
финансисты… не собираются выполнять поручение
президента.

«Доведение дополнительных ассигнований фонду не
предусмотрено», - прямым текстом писали чиновники.

Аргументация Минфина такова: на счетах РНФ есть
остатки с прошлого года, которые в сумме с заплани-
рованными ранее бюджетными поступлениями долж-
ны обеспечить расходы на исследования на обещанном

президентом уровне.
Представители Профсоюза обратились в РНФ с

просьбой разъяснить законность минфиновской трак-
товки. Поручение президента «не предполагает воз-
можности уменьшения в 2024 году дополнительного
имущественного взноса Российской Федерации в свя-
зи с имеющимися на счетах Фонда в Федеральном каз-
начействе и в кредитных организациях остатками»,
прокомментировали ситуацию в РНФ.

Проще говоря, расходование остатков учтено в планах
на ближайшие три года, это не «припрятанные деньги»,
а обязательства по уже запущенным проектам.

А как свое поручение толкует сам президент? Проф-
союзные активисты адресовали этот вопрос главе госу-
дарства в новых письмах. Призываем профактив МРО при-
соединиться к этой кампании. Варианты обращений к пре-
зиденту, инструкции по их отправке обращений, докумен-
ты по теме можно найти на информационных ресурсах
профсоюза. Об отправке писем сообщайте А.В. Май-
оровой по адресу imeturoran@mail.ru.

Толкуют как пожелают

жателей в рейтинговых журналах

не уменьшается. Люди в основном

укладываются в требуемые пока-

затели. В 2022 году, когда пошел от-

каз от всего российского, Прави-

тельство объявило мораторий на

учет публикаций в журналах, ин-

дексируемых в зарубежных базах

данных. Наши Экспертные советы

вышли с позицией, что РНФ будет

учитывать статьи в ведущих на-

учных изданиях. При этом сейчас

оценка у нас стала в большей сте-

пени содержательной, без привяз-

ки к конкретным базам. Эксперты

знают уровень журналов в своих

областях. Кстати, по итогам про-

шлого года рейтинги отечествен-

ных журналов подросли.

Г.В. Чучева
- Если Фонд выявил в финансо-

вых отчетах нарушения и требует

возврата средств, с кого они бе-

рутся – с организации или с участ-

ников?

А.Н. Блинов
- За финансовое сопровожде-

ние поддержанных проектов РНФ

по трехстороннему грантовому со-

глашению отвечают организации,

которые получают за эту деятель-

ность накладные расходы. На-

правление использования средств

определяет руководитель, а вот

отслеживать соблюдение всех

правил по расходованию средств

в соответствии с нормативными

требованиями должны бухгалте-

рии и экономические службы орга-

низаций, на базе которых реали-

зуются проекты. Увы, наши про-

верки показывают, что местами

уровень финансово-экономиче-

ских служб очень низкий.

При нарушении соглашения мо-

жет последовать или сокращение

размера гранта, или возврат

средств. 

А.В. Майорова:
- Работа экспертов грантозая-

вителям понятна. Однако оконча-

тельные решения выносят Экс-

пертные советы (ЭС), и про их

деятельность мало что известно. 

А.Н. Блинов:
- Так работайте  с членами Экс-

пертных советов. Именно они, а

не чиновники, по правилам Фонда

определяют все, что касается

нормативной базы. Подчеркну,

что в отличие от экспертов они

публичные личности.  Состав Со-

ветов опубликован на сайте РНФ.

Это ваши коллеги, многие с удо-

вольствием ответят на вопросы,

примут предложения. Среди чле-

нов Советов по молодежным кон-

курсам много молодых ученых, в

том числе, сотрудников академи-

ческих организаций. 

*В завершение встречи предста-

вители Профсоюза работников

РАН поблагодарили руководство

Российского научного фонда за

открытость, оперативность, го-

товность к обсуждению важных

для научной общественности во-

просов. Стороны выразили уве-

ренность, что такое взаимодей-

ствие способствует настройке бо-

лее эффективного механизма

грантовой поддержки отечествен-

ной науки.
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В Санкт-Петербурге 14-16

мая состоялось выездное за-

седание Центрального совета

(ЦС) Профсоюза работников

РАН, посвященное 300-летию

Академии наук. На мероприя-

тие, кроме членов ЦС, съеха-

лись представители террито-

риальных и первичных органи-

заций со всей страны.

Торжественная часть прошла

в здании Академии наук на Уни-

верситетской набережной, где

сейчас размещается Санкт-Пе-

тербургское отделение РАН. 

Приветствуя участников фо-

рума, председатель Профсоюза

Г.В.Чучева подчеркнула важ-

ность проведения встречи в ис-

торическом месте, где 300 лет

назад родилась Академия наук,

в системе которой многие из гос-

тей проработали большую часть

жизни. 

- Наши институты являют-
ся частью академического со-
общества, все мы чувствуем
себя членами большой акаде-
мической семьи, поэтому за-



Юбилейный кворум
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мечательный юбилей Акаде-
мии считаем своим праздни-
ком, отметила она. - Три деся-
тилетия из трехсотлетней
истории Академии, в течение
которых Профсоюз вместе с
РАН работал на благо науки, за-
щищая интересы ученых, были
очень непростыми. Они вме-
стили и лихие 90-е, и нескон-
чаемые чиновничьи реформы
2000-х, и борьбу за сохранение
академии как государственно-
го института. Несмотря на
имевшие  место противоречия
между руководством РАН и
Профсоюзом, мы были едины в
главном - стремлении всячески
содействовать развитию нау-
ки и сохранению академической
среды. Профсоюзные организа-
ции много сил вкладывают в
создание на местах системы
реального самоуправления, ат-
мосферы коллективизма и дру-
жественности, ведь для уче-

ных работа - это не просто
труд за деньги, а значимая
часть жизни.

По ВКС к участникам встречи

обратился заместитель Мини-

стра науки и высшего образова-

ния А.В. Омельчук. Он заявил,

что министерство работает в

плотном контакте с РАН, научно-

методическое руководство кото-

рой исследовательскими орга-

низациями становится все бо-

лее содержательным. В Ми-

нобрнауки внимательно прислу-

шиваются и к предложениям

Профсоюза.  Андрей Владими-

рович напомнил о существова-

нии Межотраслевого соглаше-

ния с отраслевыми профсоюза-

ми и о недавней плодотворной

совместной работе над новой

системой оплаты труда. 

- Вместе с профсоюзами и
директорским корпусом мини-
стерство работает над тем,
чтобы уровень оплаты труда в
наших институтах повышал-
ся, материально-техническая
база улучшалась, в организации
приходила талантливая моти-
вированная молодежь, - отме-
тил А.В.Омельчук. - По всем
этим позициям предстоит
еще многое сделать. Давайте
действовать сообща. Нам важ-
но знать, что волнует акаде-
мическое сообщество, на
страже интересов которого
стоит Профсоюз. Если в ходе
ваших заседаний возникнут
предложения к  министерству
по улучшению ситуации в кон-
кретных направлениях, мы го-
товы их обсуждать. 



Питер – ученым

Председатель Комитета по

науке и высшей школе Прави-

тельства Санкт-Петербурга

А.С.Максимов поприветствовал

собравшихся от лица губернато-

ра города А.В. Беглова. Глава ко-

митета рассказал о том, что в

Санкт-Петербурге реализуются и

постоянно совершенствуются

механизмы поддержки исследо-

вательской сферы. В городе  ра-

ботает уникальная система со-

действия развитию талантливой

молодежи - от школьников вы-

пускных классов до студентов,

аспирантов, молодых ученых.

Ежегодно проводится более 20

конкурсов, в том числе на гранты,

субсидии, премии для  молодых

ученых, кандидатов наук из ву-

зов, отраслевых и академиче-

ских институтов, конкурсы биз-

нес-идей, научно-технических

разработок и научно-исследова-

тельских проектов. 

С этого года размеры грантов,

субсидий, премий как для моло-

дежи, так и для маститых иссле-

дователей увеличены в 2-2,5

раза. Так, премия за выдающий-

ся вклад в науку, учрежденная по

17 номинациям в честь выдаю-

щихся ученых, составляет 500

тысяч рублей.

В Санкт-Петербурге утвержде-

на Концепция научно-технологи-

ческого развития,  действует госу-

дарственная программа «Эконо-

мика знаний». Местная власть

участвует в создании специализи-

рованных инфраструктурных

объектов - инновационно-техно-

логических центров.  

Как живут институты? 
В ходе торжественной сессии

профлидеры и ученые из разных

регионов страны узнали немало

интересного о жизни питерских

коллег. Руководители академи-
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ческих организаций Санкт-Пе-

тербурга рассказали о работе

своих учреждений, их достиже-

ниях и проблемах. 

Директор Библиотеки РАН

(БАН) О.В. Скворцова поведала

о непростой истории организа-

ции, основанной в 1714 году Пет-

ром I. (В этом году будет отме-

чаться ее 310-летие). Сегодня

БАН - государственное хранили-

ще универсального профиля со

статусом научно-исследователь-

ского института. Книжный фонд

библиотеки насчитывает более

20 миллионов единиц хранения.

В БАН работает 417 человек,

средний возраст сотрудников 55

лет. В год библиотека обслужива-

ет более 300 тысяч приходящих

читателей, еще около 600 тысяч

заходят по удаленному доступу.

Научные коллективы БАН рабо-

тают по семи темам.

Как централизованная библио-

течная система БАН имеет фи-

лиалы в 22 научных подразделе-

ниях институтов Санкт-Петербур-

га, где аккумулируется  40% ее

книжного фонда. До 2016 года эта

работа велась в рамках соглаше-

ний между БАН и НИИ, теперь

библиотека вынуждена заклю-

чать с институтами договоры  без-

возмездного пользования поме-

щениями, что требует дополни-

тельных финансовых затрат на

страхование, регистрацию, воз-

мещение платы за коммунальные

услуги. 

Этим проблемы БАН не исчер-

пываются. В число основных вхо-

дит нехватка мест для хранения

фондов, плохое состояние зда-

ний, отсут-

ствие систем

пожаротуше-

ния. Библио-

тека занимает

два корпуса.

Главному тре-

буется ре-

с т а в р а ц и я

фасада. Вто-

рой - бывший

Г о с т и н ы й

двор построй-

ки 1722 года -

нуждается в капитальном ремон-

те и реконструкции. Внешний об-

лик сооружений наруша-

ет эстетический вид

стрелки Васильевского

острова. 

Новый лабораторно-

архивный комплекс для

БАН строится с 2006 года

и пока не завершен. Биб-

лиотека живет обеща-

ниями и ожиданиями, с

сожалением констатиро-

вала О.В.Скворцова.

Директор Института истории

материальной культуры

РАН познакомил со-

бравшихся с историей

своего НИИ, который бе-

рет начало от созданной

в 1859 году указом Алек-

сандра II  Император-

ской археологической
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комиссии. Сегодня в институте

работают 134 научных сотрудни-

ка, из них 21 доктор исторических

наук и более 50 - кандидаты наук. 

Ученые ведут полевые иссле-

дования по всей стране, уча-

ствуют в работе  Лаборатории до-

казательной интерпретации Шко-

лы археологии Цзилиньского уни-

верситета, участвовали в экспе-

дициях по фиксации разрушений

на территории древней Пальми-

ры в Сирии -  объекта всемирного

наследия ЮНЕСКО. Институт из-

дает целую серию журналов, про-

водит научные мероприятия. Со-

трудник ИИМК РАН В.В. Питулько,

занимающийся археологией ка-

менного века Арктики и Восточ-

ной Сибири, вошёл в 2% самых

цитируемых ученых мира по вер-

сии Scopus.

Основные проблемы органи-

зации - отсутствие финансирова-

ния экспедиционной деятельно-

сти в рамках госзаданий, ката-

строфическая нехватка площа-

дей для размещения лаборато-

рий (в первую очередь, архива),

устаревшее оборудование ра-

диоуглеродной и трасологиче-

ской лабораторий.

Поделилась своими трудно-

стями и директор Санкт-Петер-

бургского филиала Архива РАН

И.В. Тункина. Она возглавляет

первый научный архив страны,

рожденный раньше Академии

наук - в 1707 году. В 2022 году ар-

хив переехал в специально для

него построенное здание, рас-

считанное на  2,8 миллиона еди-

ниц хранения, с залами для кон-

ференций, помещениями для

просмотра микрофильмов, рабо-

ты с большеформатными доку-

ментами, лабораторий. Предпо-

лагается, что в нем должны быть

собраны архивы академических

учреждений Санкт-Петербурга. 

Но вот парадокс:  штатное рас-

писание организации, функции

которой существенно расшири-

лись, фактически осталось преж-

ним, хотя по нормам даже на те-

кущий объем хранения надо

втрое больше сотрудников, не го-

воря уже о предполагаемом.

Бюджета учреждению едва хва-

тает на зарплаты и коммуналь-

ные расходы. Все работы, вклю-

чая  обслуживание здания и кол-

лекций, выполняют 70 человек. 

Директор Института восточных

рукописей РАН И.Ф. Попова о

проблемах умолчала. Она погру-

зила слушателей в научные

аспекты государственной миссии

отечественного востоковедения.

Прозвучал на торжественном

заседании  и доклад одного из ве-

теранов Профсоюза А.И. Деря-

гина о становлении академиче-

ской науки на Урале и вкладе

уральских ученых в реализацию

Профсоюз работников РАН: 30 лет 
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Атомного проекта. В изобиловав-

шем любопытными фактами вы-

ступлении нашли отражение ис-

тория и сегодняшний день Ураль-

ского научного центра РАН.

Вместе с Академией
Г.В.Чучева в докладе «Проф-

союз работников РАН: 30 лет из

трехсот - вместе с Академией»

рассказала о  важных вопросах,

которые Профсоюз успешно ре-

шал во взаимодействии с РАН -

сначала как с социальным парт-

нером, а после 2013 года - на ос-

нове договора о взаимодействии.

В докладе отдано должное и ис-

тории отношений, и  представите-

лям академического руководства,

плотно сотрудничавшим с Проф-

союзом. Речь шла в основном о

центральной части РАН. При этом

было отмечено, что территори-

альные организации на местах, со

своей стороны, поддерживали хо-

рошие рабочие контакты с руко-

водителями региональных отде-

лений и научных центров.

С презентацией можно позна-

комиться на сайте Профсоюза.

Перечислим только некоторые

прозвучавшие моменты.

Президентом Академии наук в

момент рождения Профсоюза

был Ю.С. Осипов. Он занимал

этот пост до 2013 года.  Ю.С. Оси-

пов  был членом профсоюза и вы-

соко ценил его роль в защите ин-

тересов академического сообще-

ства. Позиция главы РАН не все-

гда совпадала с профсоюзной, но

он пытался убедить, а не прода-

вить свое решение любыми путя-

ми. Представители профсоюза

всегда включались в комиссии и

рабочие группы РАН, приглаша-

лись на заседания президиумов,

важные академические меро-

приятия. 

Директор Института физики

Земли им. О.Ю. Шмидта акаде-

мик В.Н. Страхов был одним из

самых последовательных парт-

неров Профсоюза в отстаивании

социальных прав научного со-

общества в самое тяжелое для

науки время - 90-е  годы, когда на

повестке дня стоял вопрос выжи-

вания науки, академии, институ-

тов.

Нобелевский лауреат акаде-

мик, председатель Президиума

Санкт-Петербургского научного

центра РАН в1991-2017 гг., дирек-

тор Физико-технического институ-

та им. Иоффе  в1987-2003 гг. ака-

демик Ж.И. Алферов во всех этих

ипостасях активно взаимодей-

ствовал с Профсоюзом, в основ-

ном с питерским крылом нашей

организации.

Известный ученый, сотрудник

Математического института им.

В. А. Стеклова РАН, депутат Гос-

думы РФ V и VI созывов, руково-

из трехсот - вместе с Академией
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дитель  движения «За возрожде-

ние отечественной науки» акаде-

мик Б.С. Кашин участвует в проф-

союзном движении начиная с тя-

желых 90-х и по сей день.

В начале 2000-х РАН и Проф-

союз плечом к плечу боролись

против намерений КОБРЫ - Ко-

миссии по оптимизации бюджет-

ных расходов Минфина и Минэко-

номразвития, требовавшей от ру-

ководства РАН провести 50%-ное

сокращение кадрового состава,

что привело бы к существенному

уменьшению финансирования и

отъему «неэффективно исполь-

зуемой» собственности. Наибо-

лее активно против этих пополз-

новений выступали вице-прези-

денты РАН Г.А. Месяц, А.Д. Неки-

пелов, члены президиума РАН

В.Е. Фортов, Н.А. Платэ,

Д.С.Львов, директора институ-

тов Пущинского научного центра.

Атаки «реформаторов» тогда

удалось отбить. 

Работой по совершенствова-

нию структуры РАН, выполняв-

шейся по требованию  правитель-

ства в 2006-2008 годах, руководил

вице-президент РАН  В.В. Козлов.

Процесс реструктуризации был

проведен открыто и гласно, на ос-

нове внутреннего аудита, без со-

кращения численности, с учетом

мнения коллективов институтов

Профсоюз в нем участвовал на

всех этапах. С академиком Козло-

вым Профсоюз активно взаимо-

действовал и как с руководителем

Комиссии РАН по делам молоде-

жи  в вопросах кадровой политики,

поддержки молодых ученых, по-

пуляризации науки среди  школь-

ников, которой многие наши

профсоюзные структуры активно

занимались.
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Поволжские ассамблеи Проф-

союза в первые годы проводились

в Нижнем Новгороде на базе Ин-

ститута прикладной физики и его

оздоровительных учреждений. На

встречи с участниками всегда при-

ходили руководители ИПФАН,

члены Президиума РАН академи-

ки А.В. Гапонов-Грехов, А.Г. Лит-

вак, представители руководства

ИПФАН и других институтов Ни-

жегородского научного центра.

Они активно поддерживали и мно-

гие профсоюзные акции. Благода-

ря взаимодействию с директор-

ским корпусом, профактив хоро-

шо ориентировался в финансово-

экономической политике институ-

тов и академии, грамотно вы-

страивал позицию Профсоюза.

В рамках социального парт-

нерства представители Проф-

союза получали необходимую де-

тальную информацию по финан-

сированию институтов и РАН от

начальника Финансового-эконо-

мического управления РАН

А.И.Коношенко, сменившего его

Э.Е. Антипенко, курировавшего

финансовые вопросы вице-прези-

дента РАН А.Д. Некипелова. Они

постоянно участвовали во встре-

чах с профактивом, знакомили с

ситуацией, разъясняли позицию

академии.

Профсоюз всегда ратовал за

расширение социальных про-

грамм в РАН. 

По этому вопросу, как и по мно-

гим направлениям научной поли-

тики,  он  сотрудничал с вице-пре-

зидентом РАН академиком

С.М.Алдошиным, который  в доре-

форменной РАН курировал во-

просы, связанные с земельно-

имущественным комплексом, ве-

домственным жильем.

Наиболее значимой частью ве-

домственного социального пакета

являлась медицина. Профсоюз

жестко противостоял попыткам

«освободить академию от несвой-

ственных функций» (так чиновни-

ки оправдывали свои попытки ли-

шить ученых льготного и каче-

ственного медицинского обслужи-

вания, сохраняя такие возможно-

сти для себя). Долгое время на-

чальником Медицинского центра

РАН главврачом ЦКБ РАН был

Н.Г.Гончаров, находившийся в

контакте с профактивом. Он вни-

мательно относился к предложе-

ниям, направленным на улучше-

ние ситуации в ведомственной

медицине.

Региональные организации

профсоюза курировали поликли-

ники, больницы, амбулатории в

научных центрах и плотно взаимо-

действовали с руководителями

ведомственных медучреждений,

помогая решать вопросы, связан-

ные с материальным обеспечени-

ем этих структур. 

В 2013 году Профсоюз вместе с

другими общественными силами

встал на защиту академии, стара-

ясь не допустить разрушения ака-

демической системы. Благодаря

солидарной позиции научного со-

общества удалось скорректиро-

вать исходные намерения власти

и не дать превратить академию в

«клуб ученых». РАН сохранила за

собой такие важные функции, как

руководство фундаментальными

исследованиями, экспертиза, уча-

стие в формировании научной по-

литики. В ходе акций протеста ру-

ководство РАН, члены академии

и Профсоюз выступали единым

фронтом. Нельзя не упомянуть

таких наших союзников, как ака-

демики В.А. Рубаков, В.Е. Заха-

ров, А.П. Кулешов. Отчаянно би-

лись за академию Е.М. Прима-

ков, В.Е.Фортов, Ж.И.Алферов,

С.М.Алдошин, Б.С.Кашин,

Р.И.Нигматулин.
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После передачи академиче-

ских институтов в ведение ФАНО

отношения между Академией

наук и Профсоюзом  стали

строиться уже не на базе Отрас-

левого соглашения, а в соответ-

ствии с Договором о взаимодей-

ствии, устанавливающим общие

принципы сотрудничества сто-

рон.

Основные направления - со-

действие развитию науки, подго-

товка предложений по выработке

реализации научно-технической

политики, формирование право-

вого статуса научного работника.

До настоящего времени действу-

ет договор, подписанный Прези-

дентом РАН  А.С. Сергеевым. 

Подготовлен проект нового до-

кумента о взаимодействии между

РАН и Профсоюзом для подписа-

ния Г.Я. Красниковым. Готовится

проект Отраслевого соглашения,

где Профсоюз будет представ-

лять интересы работников аппа-

рата центральной части Акаде-

мии наук и региональных отделе-

ний. Представители Профсоюза

включены в состав комиссий РАН

по выработке предложений по

финансированию фундаменталь-

ной науки и по оценке результатов

деятельности научных организа-

ций и вузов.

Г.В. Чучева напомнила, что для

награждения представителей

Профсоюза и РАН, эффективно

общими усилиями защищавших

права и интересы работников ака-

демической науки, был учрежден

Почетный золотой знак «За заслу-

ги в достижении социального

партнерства». 

Его лауреатами стали:

• С.А. Окулов – Ж.И. Алферов

2010 г.

• В.Ф. Вдовин – А.Д. Некипелов

2013 г.

• А.И. Дерягин – В.Н. Чарушин

2014 г.

• С.Ю. Таскаев – А.Н. Скринский

2014 г.

•  М.П. Березин – С.М. Алдошин

2022 г.

Заместитель председателя

Профсоюза В.Ф. Вдовин, воз-

главлявший организацию в 2006-

2011 годах, дополнил приведен-

ные в докладе выдержки из

профсоюзной летописи. К числу

представителей академического

руководства, которые многое

сделали для обеспечения успеш-

ности наших совместных дей-

ствий по защите науки и устойчи-

вого развития ее академического

сектора, он добавил имя  акаде-

мика А.А. Гончара, который вы-

вел формулу распределения фи-

нансирования между организа-

циями РАН. 

С благодарностью он вспом-

нил и академика Ю.Ю. Балегу, ко-

торый после перехода институ-

тов в ведение ФАНО возглавлял

Научно-координационный совет

при агентстве и многое сделал,

чтобы наладить конструктивный

диалог учредителя с  учеными и

осуществить бескровный пере-

ход институтов под управление

агентства. Руководство ФАНО

прислушивалось к НКС, в состав

которого входили и представите-

ли профсоюза.
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Что решил Совет?
Рабочие заседания ЦС Проф-

союза проходили в офисном зда-

нии Ботанического института Пет-

ра Великого БИН им. В.Л. Комаро-

ва РАН. Нельзя не отметить доб-

рожелательность, гостеприим-

ство, четкость в  решении органи-

зационных вопросов, продемон-

стрированные коллективом БИН

во главе с директором института

Д.В. Гельтманом. 

Офисное здание БИН располо-

жено в парковой зоне Ботаниче-

ского сада с деревьями, кустарни-

ками, газонами, горками, цветни-

ками. Высаженная в ухоженном,

со вкусом оформленном парке

коллекция растений со всего мира

впечатлила профлидеров акаде-

мических организаций.

На заседании Центрального со-

вета решались внутрипрофсоюз-

ные вопросы и задачи, связанные

с внешней активностью организа-

ции.

Был принят отчет о деятельно-

сти председателя Профсоюза,

членов Центрального совета и

Президиума ЦС в 2023 году, пред-

ставленный Г.В. Чучевой. Она до-

ложила о проведении Внеочеред-

ного IX Съезда Профсоюза работ-

ников РАН и  принятии на нем но-

вой редакции Устава Профсоюза;

о проведенной после съезда орга-

низационно-административной

работе, в частности о регистрации

Устава, принятии Регламента ра-

боты Центрального совета, Пре-

зидиума и комиссий Профсоюза,

распределении кураторства над

комиссиями ЦС между заместите-

лями председателя Профсоюза; о

мероприятиях, проведенных в

2023 году по реализации приори-

тетных направлений работы

Профсоюза по борьбе за финан-

сирование и подготовке проекта

Межотраслевого соглашения на

2024-2027 годы; о взаимодей-

ствии с Минобрнауки по  приня-

тию Примерного положения об

оплате труда работников подве-

домственных министерству на-

учных организаций, встречам

профактива с руководством Ми-

нобрнауки, участии в работе Жи-

лищной комиссии министерства;

о сотрудничестве с РАН по подго-

товке проекта нового Соглашения

о взаимодействии, участии в ра-

боте Президиума, Общих собра-

ний, комиссий Академии наук. 

Утверждено фактическое ис-

полнение сметы Профсоюза за

2023 г.
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Подведены итоги работы по

приоритетному направлению

«Действия, направленные на уве-

личение бюджетного финансиро-

вания науки». Деятельность, про-

веденная в период с января 2023

года до марта 2024 года, признана

успешной. 

Рассмотрены  результаты Все-

российского конкурса Профсоюза

на лучшую постановку работы

первичных профсоюзных органи-

заций «Сильная первичка - силь-

ный профсоюз» по итогам 2023 го-

да. В конкурсе приняли участие

семь ППО. Победители награжде-

ны дипломами и денежными пре-

миями.

Были внесены изменения в со-

став руководства, коллегиальных

органов и комиссий Профсоюза.

Вместо Я.Л. Богомолова в Прези-

диум ЦС вошла возглавляющая

Научно-производственную ко-

миссию Центрального совета

И.А.Козлова. От Московской ре-

гиональной организации в состав

Центрального совета на вакант-

ные места были введены предсе-

датель первичной профорганиза-

ции Института астрономии РАН

А.П. Топчиева и член профкома

Объединенного института высо-

ких температур Е.В. Киселева.

Председателем Спортивной ко-

миссий ЦС стал представитель

ППО ГНЦ РФ - Института медико-

биологических проблем РАН

О.Г.Иванов. В резерв ЦС от МРО

вошли член ППО и зампредседа-

теля СМУ Института проблем без-

опасного развития атомной энер-

гетики РАН Н.А. Галоян, предсе-

датели ППО - А.А. Антошкин (Фе-

деральный научный центр ово-

щеводства), Р.З. Мамедов (ФИЦ

«Немчиновка»). 

Поздравляем наших коллег!

После долгих и тяжелых дис-

куссий было утверждено решение

Президиума ЦС о внесении в ре-

естр Профсоюза Новосибирской

местной организации, включаю-

щей ППО Института ядерной фи-

зики СО РАН, которая ранее вхо-

дила в состав Новосибирской ре-

гиональной организации. 

В реестр также была включена

ППО Института сельского хозяй-

ства, филиала ФНЦ Кабардино-

балкарский научный центр РАН.

Много дискуссий вызвало со-

общение А.И Дерягина «Зарплата

работников академических орга-

низаций - основное направление

деятельности Профсоюза». Он

проследил путь становления на-

учного сотрудника и изменение на

этом пути его заработной платы.

Начиная со студенческой поры ис-

следователь не может существо-

вать без родительской поддержки,

либо подработки - как правило, в

сфере обслуживания. В процессе

обучения в аспирантуре финансо-

вое положение молодого ученого

остается на прежнем нищенском

уровне. И даже став научным со-

трудником, высокообразованный

специалист получает зарплату на

уровне неквалифицированного

работника, а то и ниже. А.И. Деря-

гин предложил в рамках работы

над новой отраслевой системой

оплаты труда добиваться,  чтобы

оклады научных работников со-

ставляли 60-70% заработной пла-

ты и устанавливались на уровне

средней зарплаты по стране. 

В ходе обсуждения были выска-

заны и другие предложения о

том, какие методы необходи-

мо использовать, чтобы до-

биться увеличения зарплат

сотрудников. Решено продол-

жить работу по этому направ-

лению.

Рабочая повестка ЦС была

выполнена полностью.

Оргкомитет мероприятия

подготовил для участников

обширную  культурно-позна-

вательную программу. Колле-

ги провели для желающих за-

мечательные экскурсии в свои

организации - Музей антропо-

логии и этнографии им. Петра Ве-

ликого РАН (Кунсткамера)  и  по

оранжереям тропических и суб-

тропических растений Ботаниче-

ского сада.

Всем понравилась и водная

прогулка по рекам и каналам Пе-

тербурга. 

Насыщенный график, гостепри-

имство хозяев, прекрасная пого-

да - благодаря этим слагаемым

юбилейная встреча оставила у

участников незабываемые впе-

чатления. 

От имени Профсоюза направ-

лены благодарности руководите-

лям научных организаций, при-

нявшим участие в форуме.

Делегация Московской регио-

нальной организации благодарит

оргкомитет под руководством

А.П. Филиппова за блестящую

слаженную работу!

Надежда Волчкова
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Президент Владимир Путин

утвердил перечень поручений по

итогам мероприятия, посвящен-

ного 300-летию РАН, которое со-

стоялось 8 февраля 2024 года.

Правительству поручено:

- принять меры для перехода

Высшей аттестационной комис-

сии под общее руководство РАН

- представить предложения по

закреплению роли РАН в разви-

тии системы государственной на-

учной аттестации

- повысить зарплату академи-

кам до 200 тыс. руб., а членам-

корреспондентам - до 100 тыс.

В структуру РАН до 1 июля

2024 г. должны быть включены

«Российский центр научной ин-

формации» и «Издательство

«Наука». 

Отдельный блок поручений ка-

сается научно-методического ру-

ководства РАН академическими

организациями. Функции РАН в

этом вопросе несколько расши-

ряются. Возможно, новая схема

станет первым шагом к реанима-

ции пресловутого «правила двух

ключей» - структуры управления,

которая позволяет РАН и Ми-

нобрнауки участвовать в руко-

водстве академическими инсти-

тутами на равных. О возможно-

сти такого подхода много говори-

лось, но реализовать его на прак-

тике до сих пор не удалось. 

Правительство и Академия

наук должны до 15 июля предста-

вить предложения об определе-

нии статуса академических на-

учных институтов как организа-

ций, которые находились в веде-

нии Федерального агентства на-

учных организаций и научно-ме-

тодическое руководство дея-

тельностью которых независимо

от их ведомственной принадлеж-

ности осуществляется РАН.

В этом документе должна быть

прописано участие академии: 

- в определении основных на-

правлений научной и научно-тех-

нической деятельности академи-

ческих научных институтов;

- в согласовании кандидатур на

должность руководителей этих

НИИ;

- в подготовке заключений (ре-

комендаций) о сохранении в со-

ставе академических научных

институтов опытных, опытно-экс-

периментальных, опытно-учеб-

ных, опытно-фармацевтических

производств и лечебных баз;

- в согласовании решений об

изменении подведомственности,

о реорганизации или ликвидации

академических научных институ-

тов.

Определены ответственные за

выполнение этих поручений прези-

дента со стороны академии. Эта

работа поручена вице-президен-

там РАН В.Я. Панченко, С.М. Алдо-

шину, С.Н. Калмыкову. Они уполно-

мочены создать рабочие группы по

конкретным направлениям.

Вступив на очередную президентскую вахту,

сразу после инаугурации В.В. Путин по традиции

издал очередной майский указ, на этот раз «О на-

циональных целях развития Российской Федера-

ции на период до 2030 года и на перспективу до

2036 года». Ряд его положений относится к на-

учно-технической сфере. Так, планируется до-

биться «вхождения нашей страны в число 10 ве-

дущих стран мира по объему научных исследова-

ний и разработок», а также довести к 2030 году

«внутренние затраты на исследования и разра-

ботки не менее чем до 2% валового внутреннего

продукта, в том числе за счет увеличения инве-

стиций со стороны частного бизнеса на эти цели

не менее чем в два раза» (сегодня эти затраты со-

ставляют меньше 1%). 

Предполагается, что МРОТ к 2030 году вырастет

как минимум вдвое - до 35 тыс. рублей. А доля мо-

лодых людей, верящих в возможности самореали-

зации в России, увеличится не менее чем до 85%.

В новом Правительстве РФ Дмитрий Черны-

шенко как вице-премьер продолжит курировать

Минобрнауки, Минспорта, Минпросвещения, Рос-

молодежь и Минэкономразвития в части развития

туризма, СМИ, периодическую печать, издатель-

скую деятельность.

В кресле Министра науки и высшего образова-

ния остался Валерий Фальков.
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Передача эстафеты
В Федеральном исследова-

тельском центре проблем хими-

ческой физики и медицинской

химии РАН 26 апреля состоялась

отчетно-выборная профсоюзная

конференция, первая после объ-

единения в октябре 2022 года

Института проблем химической

физики РАН и Института физио-

логически активных веществ

(ИФАВ) РАН в ФИЦ. 

Профсоюзная организация

ФИЦ ПХФ и МХ РАН - одна из са-

мых многочисленных и активно

работающих в Профсоюзе ра-

ботников РАН. О высокой актив-

ности членов профсоюза гово-

рит, в частности, представитель-

ство на конференции: в ней уча-

ствовали  все 120 избранных де-

легатов! Повестка дня была тра-

диционной. Состоялся отчет

председателя ППО М.П. Берези-

на, в ходе которого он подробно

рассказал о деятельности проф-

союзного комитета за отчетный

период, которая была весьма

многогранной. Он также привел

интересные результаты анализа

динамики изменения средней за-

работной платы в ИПХФ для раз-

ных категорий сотрудников на

фоне инфляции, роста стоимо-

сти продуктов в Черноголовке.

Далее состоялись отчет реви-

зионной комиссии, обсуждение

сметы расходов на 2024 год и по-

правок в коллективный договор,

выборы нового состава профко-

ма и ревизионной комиссии. 

На должность председателя

ППО были выставлены две кан-

дидатуры - действующий пред-

седатель Михаил Петрович Бе-

резин, кандидат химических

наук, член ЦС Профсоюза работ-

ников РАН, успешно возглавляв-

ший организацию в течение по-

следних лет, и доктор физико-ма-

тематических наук, член ЦС Ев-

гений Александрович Салган-

ский. В результате тайного голо-

сования с небольшим отрывом

победил Е.А. Салганский. Смену

апрель-май  202424



власти в организации в дан-

ном случае более уместно на-

звать передачей эстафеты,

учитывая хорошие человече-

ские и деловые отношения

бывшего и вновь избранного

лидеров профсоюза ФИЦ ПХФ

и МХ РАН. 

В заключение конференции

делегаты выразили призна-

тельность М.П. Березину за его

успешную многолетнюю дея-

тельность на посту председате-

ля ППО.

Желаем вновь избранному

лидеру успехов!

Виктор Грязнов

От редакции
Мы решили познакомить вас с выдержками из презентации председа-

теля ППО ФИЦ ПХФ и МХ РАН М.П. Березина, чтобы вы смогли оце-
нить спектр направлений  профсоюзной активности в организации. 

Сначала несколько цифр, характеризующих ФИЦ и ППО. В двух ин-
ститутах  ФИЦ трудится около 1150 человек. Поскольку НИИ занимают-
ся экспериментальной деятельностью,  на 428 научных работников при-
ходится 292 ИТР, 86  сотрудников АУП, 141 рабочий. Средний возраст
– 54 года. 

Уровень профсоюзного членства составляет 83%. До создания в 2022
году в ФИЦ с присоединением ИФАВ РАН он был еще выше. В состав
центрального совета Профсоюза от ФИЦ входят М.П. Березин,
В.К.Грязнов, Е.А. Салганский, П.А. Тараканов.

Помощь членам профсоюза оказывается в оплате медицинских услуг и
занятий спортом, при рождении детей, сборах первоклассников в школу,
на юбилеи, в случае выхода на пенсию (при уходе с работы), в тяжелых
ситуациях, в том числе на погребение. Членам профсоюза оплачиваются
детские новогодние подарки и билеты на елки. Администрация по дого-
воренности с профсоюзом обеспечивает работникам серьезные льготы
при оплате путевок для летнего отдыха в пансионате.

Культурно-массовая комиссия профкома занимается организацией
праздничных, мероприятий, экскурсий, поездок в  театры, на концерты,
в музеи. В отчетный период было проведено 19 выездов, в которых уча-
ствовали более тысячи человек.

Профком проводит встречи с ветеранами, поздравляет с праздниками.
Комиссия по делам молодежи и спорта оказывает организационную и

материальную помощь спортсменам, участвующим в черноголовских и
выездных соревнованиях. В течение отчетного периода финансовую  под-
держку получили члены футбольной и волейбольной команд, лыжники,
марафонцы, участники трейла (бег по пересеченной местности), Всерос-
сийской беговой Академиады Профсоюза работников РАН. Оплачи-
ваются занятия по бадминтону, настольному теннису, бодибилдингу,
шахматам, плаванию, йоге. 

Профком поддерживает молодежь (в ФИЦ работает около 200 че-
ловек в возрасте до 35 лет) во всех  разумных начинаниях. Так, он вы-
ступает спонсором проведения Лагеря исследователей и разработчи-
ков ЛИРА, помог в организации Физико-химический карнавал в честь
Дня российской науки в 2022 году.

Информационная политика ППО строится на открытости и гласности.
Создано единое информационное пространство ФИЦ. Сотрудники по-
лучают информацию о работе профкома и профсоюза, текущих меро-
приятиях по электронной рассылке, на странице ППО на сайте центра,
на стендах в подразделениях. Рассылается еженедельный профсоюзный
дайджест, другие материалы. Распространяется газета «Научное со-
общество». Руководство ППО рассказывает о работе профкома в прессе
(«Поиск», «Научное сообщество»).

Профактив ФИЦ постоянно  участвует в акциях Профсоюза. 
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Уважаемый Евгений Евгень-

евич!

Департамент стратегического

развития Министерства науки и

высшего образования Россий-

ской Федерации (далее - Депар-

тамент) в рамках своей компетен-

ции рассмотрел Ваше обращение

от 5 апреля 2024 г. № П-53857, на-

правленное письмом Аппарата

Правительства Российской Феде-

рации, и сообщает.

Департамент благодарит Вас

за активную гражданскую пози-

цию и неравнодушное отношение

к вопросам развития российской

науки и сообщает.

Достижение стратегических це-

лей научно-технологического

развития обусловлено в первую

очередь получением новых фун-

даментальных научных знаний в

интересах долгосрочного разви-

тия и обеспечения конкуренто-

способности общества и госу-

дарства, готовностью к своевре-

менному распознаванию боль-

ших вызовов и эффективному от-

вету на них. При этом неспособ-

ность обеспечить быстрый пере-

ход от фундаментальных знаний

к их практической реализации

значительно снижает ценность

научных результатов с точки зре-

ния общества и экономики. Таким

образом, необходимо сбаланси-

рованное развитие сектора ис-

следований и разработок в части

поддержки как фундаменталь-

ных, так и прикладных исследова-

ний и разработок.

Основным инструментом такой

поддержки является государст-

венная программа Российской

Федерации «Научно-технологи-

ческое развитие Российской Фе-

дерации» (далее - ГП НТР), консо-

лидирующая расходы федераль-

ного бюджета на научные иссле-

дования и разработки граждан-

ского назначения, ежегодная кор-

ректировка ресурсного обеспече-

ния которой осуществляется в за-

висимости от роста результатив-

ности и эффективности сферы

науки и технологий посредством

поэтапного увеличения затрат на

исследования и разработки.

Необходимо отметить, что

внутренние затраты на исследо-

вания и разработки в период с

2010 по 2022 гг. существенно вы-

росли:

523,4 млрд рублей в 2010 году,

1435,9 млрд рублей в 2022 году

(рост на 174,3%). Вместе с тем по

данным Росстата расходы на

фундаментальные исследования

увеличились с 82,2 млрд рублей в

2010 году до 247,3 млрд рублей в

2022 году (рост на 200,9%).

В соответствии с подпунктом

«б» пункта 2 Перечня поручений

Президента Российской Федера-

ции по итогам заседания Совета

при Президенте Российской Фе-

дерации по науке и образованию

от 24 июня 2015 г. № Пр-1369 Пра-

вительству Российской Федера-

ции было поручено обеспечить

при формировании проектов фе-

дерального бюджета на 2016 год

и последующие годы объем бюд-

жетных ассигнований на проведе-

ние фундаментальных научных

исследований в процентном отно-

шении к ВВП на уровне не ниже

0,14%. Данное поручение ежегод-

но выполняется, при этом, напри-

мер, в 2020 году объем таких рас-

ходов составил 0,19% ВВП.

В целях реализации государст-

венной политики в части коорди-

нации фундаментальных и по-

исковых научных исследований

распоряжением Правительства

Российской Федерации от 31 де-

кабря 2020 г. № 3684-р утвержде-

Председателю МОО-ППО ФИАН 
Онищенко Е.Е.

Íà çàñåäàíèè Öåíòðàëüíîãî
ñîâåòà Ïðîôñîþçà 15 ìàÿ áû-
ëî ïðèíÿòî ðåøåíèå îá àêòè-
âèçàöèè ðàáîòû ïî îòñûëêå
îáðàùåíèé ê ïðåäñåäàòåëþ
Ïðàâèòåëüñòâà ÐÔ ïî ïîâîäó
íåîáõîäèìîñòè óòâåðæäåíèÿ
ãðàôèêà óâåëè÷åíèÿ áþäæåò-
íîãî ôèíàíñèðîâàíèÿ ôóíäà-
ìåíòàëüíûõ èññëåäîâàíèé â
ïðîöåíòàõ îò ÂÂÏ â ðàìêàõ
âûïîëíåíèÿ ïîðó÷åíèÿ Ïðåçè-
äåíòà ÐÔ î íåîáõîäèìîñòè ïî-
ýòàïíîãî óâåëè÷åíèÿ ôèíàíñè-
ðîâàíèÿ ãðàæäàíñêîé íàóêè.
(Ïèñüìî îò Ïðîôñîþçà îïóá-
ëèêîâàíî â ïðîøëîì íîìåðå
ÍÑ). 
Ïðîñüáà ê ïðîôàêòèâó ÌÐÎ
íàïðàâëÿòü òàêèå îáðàùåíèÿ è
àãèòèðîâàòü êîëëåã ýòî äåëàòü. 
Â ðàíåå íàïðàâèâøèå ïèñüìà
ïðîôîðãàíèçàöèè ñòàëè ïðè-
õîäèòü îòâåòû èç Ìèíîáðíàó-
êè ïðèìåðíî òàêîãî æå ñîäåð-
æàíèÿ, êàê îïóáëèêîâàííîå
íèæå ïèñüìî, àäðåñîâàííîå
Å.Å. Îíèùåíêî. Îí ïðîäîëæèë
ïåðåïèñêó è â ïîâòîðíîì îá-
ðàùåíèè ê Ì.Â. Ìèøóñòèíó
(ñòð. 28) ïîäâåðã êðèòèêå ïîëó-
÷åííûé èç ìèíèñòåðñòâà îòâåò,
â ÷àñòíîñòè àðãóìåíò î òîì,
÷òî «ïðåäëàãàåìîå ôîðìèðî-
âàíèå îòäåëüíîãî ãðàôèêà ïî-
âûøåíèÿ áþäæåòíûõ ðàñõîäîâ
íà ôóíäàìåíòàëüíûå èññëåäî-
âàíèÿ â ïðîöåíòàõ ê ÂÂÏ ïðåä-
ñòàâëÿåòñÿ íåöåëåñîîáðàç-
íûì», òàê êàê «îäíèì èç ïîêà-
çàòåëåé Ïðîãðàììû ôóíäàìåí-
òàëüíûõ íàó÷íûõ èññëåäîâà-
íèé â ÐÔ íà äîëãîñðî÷íûé ïå-
ðèîä ÿâëÿåòñÿ âêëàä ÏÔÍÈ â
óäåëüíûé âåñ áþäæåòíûõ ðàñ-
õîäîâ íà ôóíäàìåíòàëüíûå èñ-
ñëåäîâàíèÿ â ÂÂÏ».
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на Программа фундаментальных

научных исследований в Россий-

ской Федерации на долгосрочный

период (2021-2030 гг.) (далее -

Программа), координатором кото-

рой является ФГБУ «Российская

академия наук». Программа яв-

ляется составным элементом ГП

НТР, общий объем финансирова-

ния Программы за счет средств

федерального бюджета состав-

ляет более двух триллионов руб-

лей до 2030 года. Программой за-

фиксирована необходимость

ежегодного роста объемов фи-

нансирования фундаментальных

научных исследований с 183,3

млрд рублей в 2021 году до 241,9

млрд рублей в 2030 году, при этом

объем финансирования Програм-

мы подлежит ежегодному уточне-

нию после принятия федерально-

го бюджета на соответствующий

год и плановый период. Кроме то-

го, учитывая, что одним из показа-

телей Программы является пока-

затель «Вклад Программы фунда-

ментальных научных исследова-

ний в Российской Федерации на

долгосрочный период (2021-2030

годы) в удельный вес бюджетных

расходов на фундаментальные

исследования в валовом внутрен-

нем продукте» предлагаемое

формирование отдельного гра-

фика повышения бюджетных рас-

ходов на фундаментальные ис-

следования в процентах к ВВП

представляется нецелесообраз-

ным.

Федеральным законом от 27 но-

ября 2023 г. № 540-ФЗ «О феде-

ральном бюджете на 2024 год и на

плановый период 2025 и 2026 го-

дов» на научные исследования и

разработки гражданского на-

значения предусмотрены бюд-

жетные ассигнования в объеме

587,8 млрд рублей на 2024 год,

453,9 млрд рублей на 2025 год,

522,4 млрд рублей на 2026 год, в

том числе в рамках ГП НТР 581,8

млрд рублей на 2024 год, 448,7

млрд рублей на 2025 год, 517,2

млрд рублей на 2026 год. Расходы

на фундаментальные научные ис-

следования при этом запланиро-

ваны в объеме 261,4 млрд рублей

на 2024 год; 234,5 млрд рублей на

2025 год и 275,9 млрд рублей на

2026 год, что выше объемов, за-

планированных в рамках Про-

граммы.

Сокращение общего объема

расходов в 2025 году связано с

плановым завершением реализа-

ции значительного числа феде-

ральных проектов в 2024 году. При

этом при формировании проекта

федерального бюджета на 2025

год и на плановый период 2026 и

2027 годов с учетом новых нацио-

нальных проектов, в том числе

проектов технологического суве-

ренитета, актуализации продол-

жающихся федеральных про-

ектов, а также по итогам приори-

тизации расходов федерального

бюджета, объемы финансового

обеспечения мероприятий, свя-

занных с проведением научных

исследований и разработок граж-

данского назначения, будут уточ-

нены.

В отношении объема финансо-

вого обеспечения Российского на-

учного фонда сообщаем, что раз-

мер имущественного взноса на

поддержку Российским научным

фондом фундаментальных на-

учных исследований увеличился
с 19,5 млрд рублей в 2020 году до

31,6 млрд рублей в 2024 году.

Дальнейшая работа будет про-

водиться в рамках исполнения

пункта 2 Указа Президента Рос-

сийской Федерации от 28 февра-

ля 2024 г. №146 «О стратегиче-

ских целях и задачах развития

Российского научного фонда на

период до 2030 года» при подго-

товке проекта федерального за-

кона о федеральном бюджете на

2025 год и плановый период 2026-

2027 годов.

В целом в рамках бюджетного

процесса Минобрнауки России

как ответственным исполнителем

ГП НТР совместно с участниками

ГП НТР (включая Российскую ака-

демию наук) будут сформированы

соответствующие предложения, в

том числе связанные с увеличени-

ем расходов сектора исследова-

ний и разработок, с учетом не-

обходимости решения задач по

обеспечению технологического

суверенитета и исполнения по-

ручений Президента Российской

Федерации.

В отношении оплаты труда на-

учных сотрудников отмечаем, что

по данным мониторинга достиже-

ния целевых показателей уровня

заработной платы отдельных ка-

тегорий работников, определен-

ных Указом Президента Россий-

ской Федерации от 7 мая 2012 г.

№ 597 «О мероприятиях по реа-

лизации государственной соци-

альной политики», по итогам 2023

года показатели достигли целево-

го значения равного 200% и выше

от среднемесячной заработной

платы в соответствующем регио-

не в 74 субъектах Российской Фе-

дерации. Отклонение целевых

показателей составляет не более

5% в десяти субъектах Россий-

ской Федерации:

Магаданская область (197%),

Мурманская и Сахалинская обла-

сти (198%), Иркутская и Оренбург-

ская области (195%), Приморский

край (196%), Республика Бурятия

(199%), г. Москва (193%), Камчат-

ский край (192%) и Ярославская

область (191%). В Ненецком авто-

номном округе научные сотрудни-

ки отсутствуют. За 2023 год зафик-

сирован рост среднемесячной за-

работной платы научных сотруд-

ников (по сравнению с 2022 го-

дом) с 134,4 до 147,5 тыс. рублей

(увеличение на 9,7%).

С уважением,  

Врио директора Департамента

стратегического развития

Е.Е. Буртоликова
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Уважаемый Михаил Владимирович!

Местная общественная организация - первичная

профсоюзная организация Физического института

им. П.Н. Лебедева РАН (МОО-ППО ФИАН) обраща-

лась к Вам по вопросу исполнения поручений Пре-

зидента Российской Федерации Пр-564, п.2 б) и Пр-

616,  п.1 к) и предлагала принять план поэтапного

увеличения бюджетных расходов на фундаменталь-

ные исследования в процентах от ВВП на период до

2030 года с целью выйти на рекомендованный Рос-

сийской академией наук уровень не менее 0,4%

ВВП. На это обращение был получен ответ из Ми-

нобрнауки России № 15/28727-О-пр от 06.05.2024

(Приложение 1). Минобрнауки России информирует,

что бюджетные расходы на фундаментальные ис-

следования выросли с 82,2 млрд рублей в 2010 году

до 247,3 млрд рублей 2022 году, а в 2020 году бюд-

жетные расходы на фундаментальные исследова-

ния составили 0,19% ВВП. И делает вывод, что

«формирование отдельного графика повышения

бюджетных расходов на фундаментальные иссле-

дования в процентах к ВВП представляется нецеле-

сообразным», поскольку действует Программа фун-

даментальных исследований в РФ на период до

2030 года (ПФНИ), предусматривающая увеличение

расходов на фундаментальные исследования в

рамках Программы до 241,9 млрд рублей в 2030 году

и такой показатель, как вклад Программы в удель-

ный вес бюджетных расходов на фундаментальные

исследования в валовом внутреннем продукте

(78,8% на всем временном промежутке).

Данная аргументация является несостоятельной и

подобный подход к выполнению поручений Прези-

дента Российской Федерации не гарантирует их вы-

полнения, а также достижения целевых показателей,

установленных Указом Президента Российской Фе-

дерации №309 от 07.05.2024. Если рост бюджетных

расходов на фундаментальные исследования с 2010

по 2022 годы в номинальном выражении составил

200,9%, то в постоянных ценах финансирование вы-

росло всего на 14,9%, а в отношении к объему ВВП

расходы федерального бюджета на эти цели за этот

период и вовсе сократились до 0,159% ВВП. Доста-

точно сравнить эту величину с приведенным в ответе

Минобрнауки России значением данного показателя

для 2020 года - 0,19% ВВП, - чтобы понять, что в

последующие годы началось существенное сниже-

ние бюджетных расходов на фундаментальные ис-

следования в отношении к ВВП. Предварительные

данные за 2023 год показывают, что в прошлом году

этот показатель

продолжил сни-

жаться и уже

приблизился к

0,14% ВВП.

Как текущие бюджетные реалии, так и зафиксиро-

ванные в ПФНИ объемы бюджетных расходов на

фундаментальные исследования указывают, что

уже в ближайшие годы они упадут ниже 0,14 % ВВП.

Тем более, ПФНИ принималась в существенно от-

личающихся геополитических условиях, а также до

утверждения упомянутых выше поручений Прези-

дента Российской Федерации.

В этой связи необходимо внесение существенных

коррективов в разработанные ранее планы.

Следует отметить, что Указ Президента Россий-

ской Федерации №309 от 07.05.2024 (п.7 г), как и по-

ручение Пр-616, п.1 к), предусматривает не просто

увеличение к 2030 году внутренних затрат на иссле-

дования и разработки до 2% ВВП, но и существенное

увеличение вклада государства в расходы на науку.

Если ранее ставилась задача достижения паритета

государства и бизнеса в финансировании исследова-

ний и разработок, то теперь предполагается, что доля

частного бизнеса (в последние годы она составляла

0,3-0,35% ВВП) вырастет в два раза. Соответственно,

доля государства должна вырасти до 1,3-1,4% ВВП к

2030 году, а не до 1% к 2035 году. Причем если в обла-

сти прикладной науки можно рассчитывать на суще-

ственное увеличение вложений бизнеса, то в силу

очевидных причин рассчитывать на серьезное уве-

личение вложений частного бизнеса в фундамен-

тальные исследования не приходится.

При определении объемов бюджетных расходов

на фундаментальные исследования следует ориен-

тироваться на рекомендации Российской академии

наук, выработанные для Правительства Российской

Федерации уже в нынешних геополитических усло-

виях. Академия наук рекомендует увеличить бюд-

жетные расходы на эти цели в среднесрочной пер-

спективе до 0,4% ВВП.

С учетом вышесказанного МОО-ППО ФИАН обра-

щается к Вам с просьбой дать указание задейство-

ванным в выполнении обсуждаемых поручений Пре-

зидента Российской Федерации ведомствам разра-

ботать график увеличения бюджетных расходов на

фундаментальные исследования в процентах от

ВВП на период до 2030 года с целью выйти на реко-

мендованный Российской академией наук уровень

0,4% ВВП.

Председатель МОО-ППО ФИАН Онищенко Е.Е.

Председателю Правительства 
Российской Федерации М.В. Мишустину 
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Вице-премьер Д.Н. Чернышен-

ко провел 28 мая заседание Ко-

миссии по научно-технологиче-

скому развитию. Были рассмот-

рены проекты перечней приори-

тетных направлений научно-тех-

нологического развития и важ-

нейших наукоемких технологий.

Проекты включают 28 таких  тех-

нологий по семи приоритетным

направлениям научно-технологи-

ческого развития. 

Комиссия передаст итоговые

данные в Совет при Президенте

по науке и образованию. После

утверждения приоритеты «станут

ориентиром в фокусировке всех

научных исследований и разрабо-

ток в стране», подчеркнул вице-

премьер.

Обсуждались на заседании так-

же планы реализации обновлен-

ной Стратегии научно-технологи-

ческого развития (НТР). Большую

роль в этом процессе должны сыг-

рать регионы.  Были подведены

первые итоги выполнения пилот-

ного проекта по внедрению инсти-

тута руководителей по научно-

технологическому развитию в

субъектах Федерации (в 80 регио-

нах страны они уже определены)

и региональные программ НТР. 

При подготовке  программ ре-

гионам разрешено концентриро-

ваться на нескольких приоритет-

ных отраслевых направлениях,

обеспечивающих ключевой

вклад в валовый региональный

продукт. В качестве модельной

выбрана Новосибирская

область. Ей и  другим заинтере-

сованными ведомствами по-

ручено оказывать пилотным ре-

гионам помощь по доработке

программ НТР. Региональные

программы должны включать

федеральные и региональные

меры поддержки в науке, выс-

шем образовании, инновацион-

ном предпринимательстве,

управлении сферой интеллекту-

альной собственности и быть до-

полнены с учетом новых нацио-

нальных целей развития России

на период до 2030 года, а также

приоритетных направлений на-

учно-технологического разви-

тия, важнейших наукоемких кри-

тических и сквозных технологий. 

Формируют ориентиры

Правительство внесло в Госдуму законо-

проект о технологической политике в РФ, ко-

торый должен стать базой для технологического

развития экономики, устраняя разрыв между нау-

кой и промышленностью. Закон нацелен на фор-

мирование технологического суверенитета и при-

зван запустить два процесса - разработку прио-

ритетных технологий и создание инфраструктуры

для освоения перспективных технологий.

Вводится долгосрочное планирование разви-

тия технологий, в частности, формирование дол-

госрочного гарантированного спроса на высоко-

технологичную продукцию.

Идет речь и о регуляторных послаблениях. Так,

правительство планирует разрешить «технологи-

ческие песочницы», допускающие более риско-

ванное экспериментальное регулирование ради

инноваций.

Устанавливается единая терминология и под-

ходы на всех этапах - от исследований до постав-

ки заказчику. В этот процесс теперь будут во-

влечены крупные компании и научные организа-

ции. Предусмотрен и общий порядок поддержки

российских разработчиков - с обязательным прак-

тическим результатом. 

- Это очень важно, чтобы до конца доделать
и внедрить в промышленность, в экономику то,
что было задумано при проведении научно-ис-
следовательских и конструкторских работ, -

заявил премьер, представляя документ.

№ 4-5 29



Ленинградская межрегиональ-

ная организация Профсоюза про-

вела 14-16 апреля в пансионате

«Зеленый Бор» отчетную конфе-

ренцию, в которой приняли уча-

стие и приглашенные представи-

тели МРО. Помимо решения чи-

сто профсоюзных проблем - отче-

та, сметы, были сделаны доклады

о работе комиссий ЦС, новом по-

ложении по оплате труда, меро-

приятиях ППО Петербургского ин-

ститута ядерной физики (ПИЯФ). 

Были представлены результаты

анализа средней зарплаты членов

профсоюза, рассчитанной на ос-

нове учета членских взносов. В

среднем по ЛМО она составляет

67288 руб., в Физико-техническом

институте им.А.Ф.Иоффе - 76792

руб., в ПИЯФ - 52887 руб, у коллег

в СПбРО 64625 руб. В ФТИ на-

учные работники составляют бо-

лее 50% от общей численности, в

ПИЯФ - около 25%.

О культурно-массовой и спор-

тивной работе рассказали члены

профкома ПИЯФ Т.А. Голубева и

Н.А. Грошева. Последняя  поде-

лилась также опытом организа-

ции работы по охране труда. Ин-

тересный доклад о развитии

профсоюзного движения в XIX

веке и в наши дни сделал

О.Н.Урюпин. 

Представители МРО также вы-

ступили с докладами. Зампредсе-

дателя организации Н.Г. Демчен-

ко рассказал о проблемах законо-

дательного обеспечения науки,

об организации медицинского об-

служивания членов профсоюза и

проблемах с организацией дет-

ского отдыха в Москве. Е.А. Кисе-

лева проинформировала о рабо-

те Жилищной комиссии Минобр-

науки по распределению жилищ-

ных сертификатов.

После того, как на портале

https://regulation.gov.ru  был  раз-

мещен проект постановления

Правительства РФ «О присвое-

нии статуса наукограда Россий-

ской Федерации муниципально-

му образованию Городской округ

Серпухов», в которым признаны

утратившими силу документы о

присвоении и продлении  статуса

наукограда городам Протвино и

Пущино, жители Пущино начали

активную борьбу за сохранение

для своих городов  элементов са-

моуправления. 

Дело в том, что академгородки

не только утратили федераль-

ный статус. Городские округа

Протвино и Пущино исчезли с

карты административно-терри-

ториального деления Москов-

ской области. Администрации

этих городов были ликвидирова-

ны, выборная власть тоже. В Со-

вет депутатов Большого Серпу-

хова не вошли представители ни

от градообразующего института

ИФВЭ им. А.А. Логунова Протви-

но, ни от девяти академических

институтов Пущино.

Жители требовали сохранить

гербы городов и возможность для

граждан реально участвовать в

городском самоуправлении. 

В противостояние с властью

Серпухова, которая не желала

слушать людей, включилась Пу-

щинская территориальная орга-

низация нашего Профсоюза. Ми-

тинги и шествия власть пущин-

цам не согласовала, и они стали

выходить в одиночные пикеты,

некоторые заканчивались приво-

дом в полицию.

Публичная активность нерав-

нодушных горожан возымела

действие.  В конце апреля глава

Серпухова с членами своей ад-

министрации приехал на встречу

с  жителями Пущино.  В открытом

режиме обсуждались вопросы

благоустройства города. Чинов-

ники пообещали, что в Пущино

начнет на постоянной основе ра-

ботать представитель серпухов-

ской исполнительной власти. Вы-

ражено было и согласие рассмот-

реть вопросы о развитии терри-

ториального управления, сохра-

нении городской символики. 

Общественность других под-

московных городов науки встре-

вожена происходящим в Пущино

Наукограды – под защиту   

апрель-май  202430



Выездное заседание Совета Екатеринбургской территориальной

организации профсоюза (ЕТОПР),  состоявшееся 5-6 апреля на  ба-

зе отдыха "Иволга",  проходило в приподнятой атмосфере.  Стало

известно, что Минобрнауки ликвидировало свою подведомствен-

ную организацию «Урал - Академический», управлявшую академи-

ческими федеральными объектами недвижимости и инфраструкту-

ры в регионе.

Это ФГБУ входило в учреждение научного обслуживания «Ком-

фортная среда» министерства, но на деле создавало ученым серь-

езный дискомфорт: изымало у институтов и передавало своим со-

трудникам освобождающееся служебное жилье, не проводило не-

обходимые ремонты, закрыло ведомственный оздоровительный ла-

герь «Звездный». Руководство постоянно воевало с профсоюзной

организацией, пытавшейся изменить ситуацию. 

Совет ЕТОПР вместе с директорами институтов УрО РАН не раз

обращался в Минобрнауки, «Комфортную среду», Генеральную

прокуратуру с жалобами на злоупотребления зарвавшегося чинов-

ника. И вот - победа! ФГУП ликвидирован, идет передача дел в фи-

лиал «Комфортной среды» на Урале. Представители  профсоюза и

директорского корпуса встретились с уполномоченными мини-

стерства: достигнута договоренность о передаче служебных квар-

тир в оперативное управление институтов.

и Протвино. В Москве 22

апреля было проведено

собрание уполномочен-

ных представителей

профсоюзных и обще-

ственных организаций работ-

ников науки из Пущино, Протви-

но, Фрязино, Реутова, региональ-

ных и межрегиональных проф-

союзных и общественных объ-

единений - Межрегионального

профсоюзного объединения

«РКК-Наука», движений «За воз-

рождение отечественной науки»

и «Я живу в наукограде».

Председательствовал руково-

дитель РКК-Наука А.С. Миро-

нов. В качестве эксперта в со-

брании принял участие дирек-

тор Союза развития наукогра-

дов России М.И. Кузнецов.

Участ-

ники со-

б р а н и я

п р и н я л и

Заявление

«Наукограды

Российской Феде-

рации - под защиту закона!», об-

ращенное к Минобрнауки, орга-

нам государственной власти

Российской Федерации и Мос-

ковской области. В документе

заявляется о недопустимости

проведения преобразований му-

ниципальных образований -

Наукоградов Российской Феде-

рации, которые ведут к утрате

статуса городского округа. Под-

держаны нормы, связанные с

дополнительной защитой стату-

са наукограда.

  закона!

Победили самодура Профсоюзные 
новости 

Работа над Межотраслевым
соглашением (МОС) на 2024-
2027 годы тормозится из-за
странной позиции партнеров из
профсоюзов работников здра-
воохранения и агропромыш-
ленного комплекса, которые не-
сколько месяцев не могли озна-
комиться с направленным им
вариантом нового МОС, подго-
товленным  Профсоюзом ра-
ботников РАН. 

Недавно было отменено за-
планированное ранее заседа-
ние Комиссии по регулированию
социально-трудовых отноше-
ний, которое должно было состо-
яться на площадке Министерст-
ва науки и высшего образования.
Коллеги попросили, чтобы пред-
ложения по МОС, которые они,
наконец, сформировали, а также
их замечания к  варианту Проф-
союза работников РАН были
предварительно обсуждены в
кругу трех профсоюзов. Была до-
стигнута договоренность со-
браться для обсуждения этих во-
просов, и уже после этого выхо-
дить на министерство. 

Однако если партнеры вы-
ставят неприемлемые требова-
ния или продолжат затягивать
процесс, возможно, придется
просить министерство заклю-
чить отраслевое соглашение
непосредственно с Профсою-
зом работников РАН, заявила
на оперативном совещании
профактива Г.В. Чучева. 

На заседании Президиума
РАН 21 мая были внесены из-
менения в состав Комиссии
РАН по мониторингу и оценке
результатов научной деятель-
ности. В нее, в том числе, была
включена Председатель Проф-
союза работников РАН
Г.В.Чучева.

№ 4-5 31



Редколлегия
Волчкова Надежда Владимировна

Демченко Николай Григорьевич
Калинушкин Виктор Петрович

Кулева Анна Сергеевна
Мамедов Рамин Закирович

Соловьев Эдуард Геннадьевич
Федорова Татьяна Михайловна

Юркин Владимир Акимович

Главный редактор Владимир Акимович ЮРКИН
Адрес редакции - 119334, Москва, ул. Бардина, 6/30, 
тел. (8-499)135-55-77    E-mail: ispolkom-mos1@yandex.ru 
Выпускающий редактор Надежда ВОЛЧКОВА, nadv@inbox.ru 
Дизайн и верстка Николай АНДРЮШОВ
Свидетельство о регистрации ПИ №1-00653 от 29 марта 2002 г.  
Регистрирующий орган: МинистерствоРФ по делам печати,
телерадиовещания и средств массовой информации 

Отпечатано в ООО "Печатный салон ШАНС". 125412, 
г. Москва, ул. Ижорская, д.13, стр. 2 * Распространяется бесплатно
Тираж 1000 экз. * Дата выхода в свет  17.06.2024 г. 

Газета Московской региональной 
организации Профсоюза работников
Российской Академии наук
Выходит с сентября 2001 года П

ри
 п

ер
еп

еч
ат

ке
 сс

ыл
ка

 
на

 "Н
С

" о
бя

за
те

ль
на

В Доме ученых Томского научного центра в

апреле торжественно отмечалось 10-летие Ма-

ленького Академического Театрика. Большая

часть членов труппы  МАТ - работники организа-

ций научно-образовательного комплекса города

Томска, почти все они члены нашего профсоюза.

Театр сплотил огромное количество людей, для

которых творчество стало формой жизни.

За десять лет МАТ поставил восемь музыкальных

спектаклей, в которых остроумно и легко поднимал

серьезные темы.  Каждая премьера театра сопро-

вождалась аншлагом. К юбилейным торжествам

коллектив подготовил спектакль-концерт и видео-

клип с нарезками из своих лучших  спектаклей.

Театр всегда поддерживала Территориальная

профсоюзная организация Томского научного

центра СО РАН и входящие в ее структуру пер-

вички.

В Новосибирском академго-

родке при поддержке проф-

союзных организаций был про-

веден ежегодный фестиваль

детского творчества “Весен-

няя капель”,  в этот раз посвя-

щенный Году семьи.

Свои таланты продемонстри-

ровали творческие коллективы

шести детских дошкольных уч-

реждений. Красочные костюмы,

яркие выступления, стихи, пес-

ни, танцы - на сцене Дома уче-

ных вступила в  полные права

весна.

Первичная профорганиза-

ция Института ядерной физики

помогла в оформлении меро-

приятия и подарила подшеф-

ному ДОУ №352 колонку JBL с

радиомикрофоном. 

Живы творчествомЖивы творчеством




